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Если бы сегодня Вы предстали перед Господом, 
смог бы Он сказать, что Ваше покаяние было 
искренним? Каковы доказательства того, что Вы 
действительно спасены?

Христианство – это не какая-то новая 
философия, не религия, не новый способ 
почувствовать себя лучше. Христианство – это 
новый образ жизни. 

Мы не приходим к Богу на своих условиях. Мы 
должны прийти к Богу на Его условиях. Какие же 
условия предлагает нам Бог?

Внимание! Пожалуйста, соблюдайте закон об 
авторских правах. Все права на эту книгу закреплены 
международным законом об авторских правах. 
Содержание книги и/или обложка не могут быть 
воспроизведены целиком или частично в любом виде 
без письменного  разрешения автора.

Желаем вам плодотворного чтения!



 ?Если бы сегодня вы предстали пред Господом, смог бы Он 
сказать, что вы по-настоящему покаялись?  Есть ли в вашей 
жизни доказательства того, что вы действительно спасены?

Христианство – это не просто какая-то новая философия, 
не религия, не новый способ почувствовать себя лучше. 
Христианство – это новый образ жизни! Неважно, насколько 
хорошо человек о себе думает. Он грешник, и единственное 
решение проблемы – покаяние и обращение к Богу. Каждому 
грешнику нужно получить новую природу, новое естество, чтобы 
Бог принял его. Мы не приходим к Богу на своих условиях. 
Мы должны прийти к Богу на Его условиях. Какие же условия 
предлагает нам Бог?
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Глава 1
Мы — наследники

Христиане — благословенные люди, искупленные
кровью Христа, которым Бог по благодати своей простил
все грехи. Об этом апостол Павел пишет в своём письме
ефесским верующим. Мы свободны, и во Христе "сдела�
лись наследниками, быв предназначены к тому по
определению Совершающего всё по изволению воли
Своей" (Ефесянам 1:11�12). Потрясающие слова! Какая
сила сокрыта в истине Божьего Слова!

"В Нём", "Во Христе мы…", — Павел восемь раз в письме
повторяет эту фразу, желая подчеркнуть, что теперь мы
сокрыты в Боге, мы — во Христе,  мы — в Нём. Христос —
наше новое жилище, и всю вечность мы в безопасности.

Бог благословил нас "во Христе всяким духовным
благословением в небесах" (Ефесянам 1:3). Стих 4�й: "Он
избрал нас в Нём прежде создания мира". Стих 5�й:
"…предопределив усыновить нас Себе чрез Иисуса
Христа". Стих 6�й: Он "облагодатствовал нас в Возлюб�
ленном". Стих 7�й: "…в Котором мы имеем искупление
Кровью Его, прощение грехов". В стихе 9�м сказано, что
Бог благоволит нам, если мы в Нём. В 10�м стихе
говорится, что Он собрал нас всех в Нём воедино, в 11�м
сказано, что "в Нём мы сделались наследниками". Вот это
наследство! 

Наследство — материальное и духовное
Нашему Служению много лет помогает пожилая

женщина. Когда�то она была бедна и посылала нам по
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пять долларов ежемесячно. Её муж умер, и она говорила:
"О, Боже! Я хочу жертвовать на дело Твоё. Мой муж умер,
и у меня не так много денег, но если Ты дашь мне деньги,
я буду вкладывать их в Царство Божье!". И вот что
произошло однажды.

В тот день я подписывал мой первый контракт с теле�
визионной компанией, которая согласилась трансли�
ровать наши программы на Украине. Мне нужна была
довольно внушительная сумма. Контракт стоил тысячи
долларов, и я не знал, как мы оплатим такой счёт. Но я
точно знал, что это Божья воля для нас. Не скрою, когда я
ставил подпись, то думал про себя: "Как глупо с моей
стороны подписывать этот документ". Контракт предус�
матривал ежемесячные платежи в несколько тысяч
долларов. У меня их не было. У меня вообще не было ни
копейки, но Господь велел мне подписать этот договор. 

Я подписывал контракт в Киеве, а эта женщина была
в это время у себя дома в Нью�Мексико, и кто�то
постучал в её дверь. Это был юрист. Он сообщил, что один
из её родственников умер и всё своё состояние завещал
ей. Удивительно! Именно в тот момент, когда я заключал
контракт, Бог вкладывал деньги в руки женщины,
которая хотела жертвовать нашему Служению. Она
получила наследство и стала мультимиллионершей! Но
история на этом не закончилась. 

Прошло два года. Умер ещё один её родственник,
который также всё завещал ей. Сегодня эта 90�летняя
женщина — обладательница самых крупных нефтяных
компаний в штате Нью�Мексико, и она по�прежнему
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много жертвует на проповедь Евангелия. Она хочет,
чтобы Царство Божье распространялось. 

Не правда ли, замечательно получить такое
наследство? Но деньги имеют значение, пока мы живём
на земле. А как обрести нетленное, вечное наследство?
Для этого, прежде всего, нужно быть во Христе. 

Вы уже "в Нём"?
Единственный способ быть в Нём — это покаяние.

Нужно покаяться, т.е. признать свой грех и провозгласить
Иисуса Господом своей жизни. Если вы никогда этого не
делали, то вы не спасены и после смерти окажетесь в аду.
По сути, покаяние — это "родовые пути", которые
выносят нас в новую жизнь в Царстве Божьем.

"Я — грешник. Я пойду в ад, если не покаюсь. Мне
нужно получить Божье прощение", — это осознание
пришло ко мне в пять лет. Однако многие люди,
выросшие в христианских семьях и считающие себя
христианами, после смерти могут оказаться в аду. И хотя
у них много воспоминаний о церкви, — о том, как они
пели песни, говорили правильные слова и даже
цитировали Библию, — они направляются в ад, потому
что не покаялись. 

Мне было пять лет, когда в нашей церкви целую
неделю проповедовали о спасении. И произошло нечто
поразительное: после этих проповедей все дьяконы
церкви вышли вперёд, чтобы покаяться. На протяжении
многих лет они посещали церковь, не пропускали ни
одного служения, всюду ходили с Библией, но никогда по�
настоящему не каялись. И моя любимая учительница из
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воскресной школы, которая всегда была для меня
примером (она пела в церкви и работала с молодёжью),
тоже шла по проходу, и я видел, как у неё льются слёзы.
Она шла покаяться.

Нет вопроса более важного, чем вопрос спасения.
Если вы затянете его решение и умрёте, то вечно будете
расплачиваться за своё легкомыслие. Второго шанса у вас
не будет. Не имеет значения, когда вы впервые
переступили порог церкви, записались в церковный хор
или службу порядка.

Мы в Нём с того момента, как покаялись, признали
свои грехи и сказали, что отдаём свою жизнь Христу. И в
Послании к Ефесянам 1:4�5 написано, что Бог сразу же
нас усыновляет! 

Бог усыновил нас!
Верующие в Ефесе, которым Павел адресовал своё

послание, были гражданами Римской империи. Слово
усыновить, употреблённое в данном стихе, — это термин,
относящийся к римскому праву. У евреев не сущест�
вовало самого понятия "усыновить" и не было законов,
касающихся усыновления. Римский гражданин мог взять
чужого ребёнка в свою семью и дать ему свою фамилию.
Это была законная процедура с привлечением свидетелей.
Усыновлённый ребёнок получал все права и привилегии
ребёнка, рождённого в этой семье, включая наследство. 

Всё это очень похоже на спасение, потому что когда
мы обращаемся ко Христу, Иисус даёт нам Своё имя. И
не только имя! Он нас законным образом усыновляет —
через покаяние, с привлечением множества свидетелей.
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Ведь мы же каемся в церкви принародно. И тут же
получаем наследство! 

Слово наследство в переводе с греческого языка
означает "когда человеку выпадает жребий". Неве�
рующие люди верят в судьбу, в удачу, а мы, христиане,
верим в благодать. И в момент покаяния Божий жребий
падает на нас, Божья благодать сходит на нас, мы —
победители и получаем духовное наследство во Христе!
Мы его не заслужили, но в тот момент, когда Бог нас
усыновляет, на нас это всё сваливается. 

Наше наследство во Христе
В Послании к Римлянам 8:17 написано, что мы —

сонаследники Христа. Размышляя об этом, я просмат�
ривал стихи Нового Завета и выписывал то, что мы
получили в момент спасения и что теперь принадлежит
нам на законных основаниях. Возможно, вы не знаете, что
всё это уже принадлежит вам, может, вы ещё не вступили
во владение всем этим богатством, но в тот самый
момент, когда Бог усыновил нас и поместил "во Христе",
мы получили удивительное наследство. Даже если мы до
конца жизни будем изучать это, всё равно не сможем
постичь и осознать во всей полноте, что с нами
произошло в момент получения спасения. Поэтому в
Библии сказано, что нам дано великое спасение, и всё
покорено под ноги тому, кто во Христе (Евреям 2:3, 8). 

Вот что дано нам в момент спасения, это — наше
наследство во Христе:

• мы омыты кровью Христа; 
• мы приняты Богом, усыновлены и получили

доступ к Отцу; 
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• Бог простил нас;
• Иисус искупил нас из рабства греха; 
• мы благословенны; 
• рождены свыше; 
• мы избраны Богом; 
• совесть наша чиста пред Богом; 
• мы в завете с Богом; 
• нам дан венец; 
• мы избавлены от зла и от вечного наказания; 
• спасены от смерти; 
• мы запечатлены Духом; 
• нам дана вечная жизнь, вечное жилище на

небесах, вера; 
• мы в Божьей семье; 
• мы святы и непорочны; 
• прошлое не имеет над нами власти; 
• Бог не осуждает нас;
• мы освобождены от вечного суда; 
• нам даны дары Духа и слава Божья; 
• мы будем прославлены в вечности; 
• Божья благость изливается на нас; 
• нам дан дар благодати, счастье и довольство;
• мы исцелены и совершенно здоровы; 
• у нас есть призвание; 
• мы — наследники Божьи; 
• Дух Святой — наш Помощник; 
• мы защищены во Христе; 
• мы отождествлены со Христом; 
• Иисус — наш  Первосвященник; 
• мы — Божье творение;
• священство святое и взяты в удел; 
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• мы стали домом Божьим; 
• мы — сонаследники Христа; 
• нам дана неизречённая радость; 
• Бог благоволит к нам и долготерпит; 
• нам дано знание и понимание; 
• мы водимы Духом Святым; 
• мы свободны; 
• в нас жизнь Божья и свет; 
• мы живые камни в Божьем доме; 
• Божья любовь изливается на нас;
• Мы посажены на Небесах со Христом; 
• нам даны сила, мощь, любовь и милость Божья;
• у нас ум Христов; 
• Бог посылает ангелов служить нам; 
• мы носим имя Христа; 
• мы — новое творение;
• наша ветхая природа похоронена и в нас теперь

Божья природа;
• нам дан мир Божий; 
• мы совершенны; 
• мы помазаны;
• мы — народ святой; 
• Бог с нами;
• мы преуспеваем; 
• мы искуплены; 
• мы царствуем в жизни; 
• нам дан мир и покой Божий; 
• нам дано откровение и мудрость от Бога; 
• мы получим награду;
• мы воскресли со Христом; 
• мы в безопасности;
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• мы праведны и спасены от ада; 
• освящены и отделены; 
• мы — сыны и дочери Божьи;
• нам дано здравомыслие и благочестие; 
• нам дано духовное оружие; 
• у нас есть духовный дом; 
• у нас есть сила и содействие Духа преодолевать

страдания;
• мы — храм Святого Духа; 
• нам дана истина, которая освобождает;
• нам дана победа.

Наше наследство во Христе огромное! Жребий пал на
нас не случайно, мы были "предназначены к тому"
(Ефесянам 1:5, 11). Благодать и благоволение сошли на нас
законно в тот день, когда мы доверили свою жизнь
Христу.

Бог предопределил усыновить нас
Павел дважды употребляет слово предназначены в 1�й

главе Послания к Ефесянам. Это греческое слово означает
"заранее устанавливать что�то, проводить границу,
запрещать, отделять". 

Людей пугает слово предопределение, но на самом
деле в нём нет ничего страшного: оно означает, что Бог
заранее спланировал наше спасение и организовал его. Он
не пустил всё на самотек, а провёл вокруг нас границы —
оградил нас "духовным забором", т.е. изначально запретил
нам делать что�то. Мы не могли зайти слишком далеко в
своих грехах, потому что невидимая Божья рука была над
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нами. Мы не погибли в автокатастрофе, не нагрешили
ещё больше, потому что  наталкивались на эти невидимые
границы. Удивительно! При этом Бог постоянно
направлял нас в правильное русло, а мы и понятия об
этом не имели! В том, что в какой�то момент нашей
заблудшей жизни мы покаялись и подчинились Ему, нет
никакой нашей заслуги. 

"И сие не от вас, Божий дар"
Многие думают: "О, какой я умный и хороший, я сам

решил покаяться". Друзья, ни один человек не может
додуматься до такого решения. Знаете, почему?
Мертвецы не могут думать и ничего не могут делать. А мы
были мёртвыми во грехах (см. Ефесянам 2). Но Бог
"оживотворил нас со Христом". Он всё сделал Сам  от
начала и до конца: "Ибо благодатью вы спасены через
веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто
не хвалился" (Ефесянам 2:8�9). 

"В Нём мы сделались наследниками, быв предназ�
начены к тому по определению Совершающего всё по
изволению воли Своей" (Ефесянам 1:11). Давайте
рассмотрим  выражение по определению. Предлог по
означает "довлеть над чем�то, находиться под властью
чего�то, подчиняться". В то время, когда мы понятия не
имели о Боге, Он уже интересовался  всем происходящим
с нами. Божья рука была на нас. Бог работал над
осуществлением Своего замысла в нашей жизни.

Слово определение означает "заранее продуманный
план". Наше спасение — это заранее продуманный Богом
план, запущенный в действие ещё до того, как мы его



увидели, осознали или приняли. Это опровергает любую
вероятность того, что наше спасение случайно. И также
ясно говорит о том, что если человек спасён, то значит Бог
принял решение привести его к спасению. 

Бог совершает всё
Выражение совершает всё — это греческое слово

energeia, которое переводится как "сила, энергия,
деятельность". Это действия Бога по осуществлению
Его плана. Он  не просто запланировал что�то, Он
высвободил силу Святого Духа, благодаря действию
которой мы спасены.

Бог сделал это "по изволению воли Своей". Греческое
слово воля означает "цель, намерение, совет, решение".
Бог Сам решил, как Он всё сделает: "Я предопределю, Я
призову, Я оправдаю этого человека. Он духовно мёртв и
не может сам спастись. Дух Святой, иди и сделай всё!".
Так была высвобождена сила Божья. 

"…Дабы послужить к похвале славы Его нам,
которые ранее уповали на Христа" (Ефесянам 1:12). Я
долго не мог понять этот стих. О ком речь? Кто раньше
уповал на Христа? Я открыл первоисточник — Новый
Завет на греческом языке, и всё стало ясно. Там написано
так: "Дабы нам послужить к похвале славы Его". Мы
должны прославлять Отца. И не которые, а Который!
"…Который ранее уповал на Христа". Единственная
личность — это Бог�Отец, Который доверил Сыну такое
важное дело.

Благодарны ли вы Богу за своё спасение?



Мы — наследники

"Вот, иду; в свитке книжном написано о Мне, я
желаю исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у
Меня в сердце" (Псалом 39:8�9). "Вот, иду, как в начале
книги написано о Мне, исполнить волю Твою, Боже"
(Евреям 10:7). Эти стихи рисуют следующую картину:
Отец доверяет Сыну важную миссию, и Сын согласен её
исполнить. А если Отец доверил Сыну, то и мы должны
уповать на Сына. Бог не в последний момент решил, что
Иисусу надо умереть на кресте. У Него был план, замысел,
и осуществление этого замысла Он возложил на Христа.



Глава 2
Чудеса спасения

Апостол Павел заявляет, что если мы во Христе, то и
воскресли с Ним: "Итак, если вы воскресли со Христом,
то ищите горнего, где Христос сидит одесную Бога"
(Колоссянам 3:1). Греческое слово воскресли стоит в
прошедшем времени, то есть, действие уже завершено. И
это определяет то, кем мы являемся сегодня. Во Христе
мы воскресли, наша ветхая природа умерла, а мы — новое
творение. Мы — сонаследники Христа. Его победа теперь
и наша победа, Его сила и власть теперь в нашем
распоряжении, все Божьи обетования по праву
принадлежат нам. Сатана под ногами Его, следовательно,
и под нашими. Мы посажены на Небесах, и всё, что есть у
Иисуса, есть и у нас.

Бог выбрал нас
"Отец Господа нашего Иисуса Христа, благосло�

вивший нас во Христе всяким духовным благословением
в небесах" (Ефесянам 1:3). Мы имеем власть, и все
обетования Божьего Слова принадлежат нам, потому что
мы во Христе. 

Далее, в стихе 4�м, описано удивительное,
потрясающее, просто исключительное обетование: Бог
"избрал нас в Нём прежде создания мира". Бог начал
исполнять план нашего спасения ещё до того, как был
сотворен этот мир. Это значит, что наша принадлежность
Христу не случайна. Он избрал нас ещё до создания мира,
чтобы мы жили свято и непорочно. Греческое слово



избрал означает Божье повеление "выйти из привычной
среды". 

В произведениях классической греческой литературы
слово избирать употреблялось для описания человека или
группы людей, которые были отобраны для чего�то
особенного, для исполнения каких�то специальных,
особых заданий. Избранные получали довольно высокий
статус. Так же и в Библии слово избран указывает на
особое предпочтение, огромную привилегию, оказанную
честь.

Разве не чудо то, что наше спасение не какая�то
случайность или ошибка, а Божий совершенный план! Бог
ещё не создал землю, но мы уже были в Его планах. Вот
дословный перевод Послания к Ефесянам 1:4 — Бог
увидел нас и сказал: "Говорю тебе: выходи наружу!". И в
тот же момент Он отделил нас от остального мира.

Мы святы
Он избрал нас, "чтобы мы были святы и

непорочны…" (Ефесянам 1:4). Греческое слово святы
описывает предметы или людей, которые были освящены
в результате соприкосновения с божественным. Это
Божье прикосновение навсегда отделило их от всего
остального, изменило, сделало священным, святым.
Обычное стало святым, в одну секунду изменившись от
присутствия Божьего. 

Мы выглядим как обычные люди, но когда мы
обратились ко Христу и покаялись, кровь Иисуса омыла
нас, Святой Дух поселился в нас, Божье присутствие
освятило и  отделило нас, мы уже не похожи на других

Благодарны ли вы Богу за своё спасение?



людей. Мы святые Божьи. Его присутствие отделяет вас от
мира, делает особенными, святыми.

В Библии есть и другие примеры употребления слова
святой. Например, святая гора. Была обычная гора,
похожая на все другие горы. Но когда Божье присутствие
сошло на неё, то изменилась сама природа этой горы. Или
священные (святые) принадлежности, которыми пользо�
вались в скинии и храме. Они были сделаны из обычных
материалов руками людей, но прежде чем ими начали
пользоваться в храме, их окропили кровью жертвенных
животных, водой и помазали елеем. Бог коснулся этих
вещей, и они стали святыми. 

Мы называем Библию Священным Писанием, потому
что она не похожа на другие книги. Эта книга особенная,
на Земле нет книги, подобной ей. Она святая.

В мире много духов, но есть только один Дух,
которого называют Святым. Это Божий Дух, дух святыни
(Римлянам 1:4).

Чудо Божьей любви
"…Чтобы мы были святы и непорочны пред Ним в

любви, предопределив усыновить нас Себе" (Ефесянам
1:5). В этих стихах при переводе была допущена
пунктуационная ошибка: запятая должна стоять перед
сочетанием в любви. Предложение будет выглядеть так:
"Он избрал нас в Нём прежде создания мира, чтобы мы
были святы и непорочны пред Ним, в любви предоп�
ределив усыновить нас Себе". Бог знал, что нам не удастся
самим спасти себя, и Он по великой любви Своей начал
для нас делать то, что мы сами сделать не смогли бы.

Чудеса спасения



Благодарны ли вы Богу за своё спасение?

Греческое слово любовь — agape, описывает такую
любовь, которой невозможно противиться. Эта любовь
настолько сильная, что она готова пожертвовать собой
ради того, на кого она направлена. Это самый высокий
уровень любви. Это жертвенная, самоотверженная любовь,
которая побуждает любящего к действию. Бог не просто
надеялся, что всё произойдёт само собой, без Его участия:
"Может, они как�нибудь сами случайно спасутся". Нет!
По Своей великой любви к нам Он решил: "Ты — Мой! Ты
ответишь Мне "да", поэтому Я начну процесс спасения".

Мы — Божьи дети
Бог предопределил "усыновить нас Себе". Греческое

слово усыновить состоит из двух слов: первая часть
означает — "сын", вторая — "ставить что�то или кого�то
на место, помещать куда�то". Кого�то, кто не был членом
семьи, легально, законно, официально усыновляют. 

У евреев не было законов об усыновлении, поэтому
если ребёнок терял родителей, то чужой человек мог
привести его в свой дом, взять в свою семью, но
официально усыновить не мог. Павел писал письмо
людям, которые жили в Римской империи и апеллировал
к римскому праву. Граждане Рима могли усыновить
ребёнка, поэтому подобное сравнение им было понятно.
Павел описал, что происходит в момент  спасения:
человек покаялся, уверовал, чудным образом родился от
Духа, и в этот момент Бог его усыновил.

Мы — сыны и дочери Божьи. Иисус не просто наш
Спаситель и Господь, Он наш Брат. Мы в Божьей семье, и
все Божьи обетования принадлежат нам.



Не ворошите своё прошлое
Ваше прошлое духовное состояние уже не вернётся,  и

теперь "жизнь ваша сокрыта со Христом в Боге"
(Колоссянам 3:3). Слово сокрыта означает, что вы
"спрятаны, защищены, бережно укрыты, обеспечены
всем необходимым". Только вдумайтесь в эти слова!
Поэтому Павел пишет, что "ни смерть, ни жизнь, ни
Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни будущее,
ни высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может
отлучить нас от любви Божией во Христе Иисусе,
Господе нашем" (Римлянам 8:38�39). Вот какое
безопасное положение мы занимаем. Не застревайте в
прошлом, не бродите по кладбищу воспоминаний, всё это
уже не имеет к вам никакого отношения. Ветхий человек
умер, лежит в могиле, так не раскапывайте его — он уже
не воскреснет. Всё более полное осознание этого факта
придёт к вам, если вы будете обновлять свой разум
Божьим Словом — читать Слово, молиться и предна�
меренно"помышлять о горнем". 

Не вспоминайте о своих прежних греховных
желаниях и времяпрепровождении. Если вы будете пос�
тоянно думать о людях, с которыми уже не встречаетесь,
и о тех местах, которые вы уже не посещаете, вас захлестнут
эмоции, и вы потонете в своих воспоминаниях.
Контролируйте свои мысли и сознательно размышляйте
о Божьем Слове, о том, что вы теперь имеете во Христе. 

Возможно, вам приходят в голову подобные мысли:
"Ах, как весело я жил! О, моя прежняя жизнь. Я помню
своих старых друзей, прежние отношения. Как я скучаю
по ним". Согласен, трудно расстаться со старыми

Чудеса спасения
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привычками. Они, как скелет в шкафу, в любой момент
могут напомнить о себе, поэтому лучше держать их не в
шкафу, а в гробу. Меньше будет соблазна опять
обратиться к ним.

Как стать святым
Нельзя стать святым, исполняя какие�то религиозные

обязанности, т.е. своими усилиями добиться святости.
Святыми нас делает Божье присутствие. Каждый человек,
который омыт кровью Христа и в котором живёт Святой
Дух, — святой. Мы говорим о святом Матфее, святом
Павле. И мы, спасённые люди, также святы.

Нам следует также быть непорочными. Слово
непорочный означает "безупречный, без изъянов и
пороков". Это слово употреблялось для описания
животных, которых приносили в храм в качестве жертвы.
Если у животного были какие�то дефекты или недостатки,
оно не годилось для жертвоприношения. Но в этом стихе
написано, что мы без изъянов, и значит, в момент спасения
все наши изъяны и пороки, дефекты и недостатки были
удалены. Кровь Христа сделала нас безупречными — нам и
впредь следует оставаться таковыми.

Помышляйте о Божьем
"О горнем помышляйте, а не о земном" (Колоссянам 3:2).

Помышлять о Божьем — это решение, преднамеренное
действие. Греческое слово помышлять означает
"специально, сознательно размышлять о чём�то,
используя всю силу своего интеллекта". Это не
происходит само собой, случайно, это обдуманное,



Чудеса спасения

твёрдое решение человека. Мы должны настроиться на
размышления о Господе.

И вот конкретные практические шаги этого решения.
Во�первых, нужно начинать каждый день с общения с
Господом: читать Библию, размышлять о Господе,
поклоняться Ему — дома, в машине или в другом, при�
вычном для вас месте.

Ежедневно молитесь и напоминайте себе о верности
Божьей, о Божьих обетованиях, особенно в моменты,
когда вам хочется пожалеть себя, вспомнив о тяготах
прошлого. Сознательно приучайте себя принимать свою
новую тождественность, смотреть на себя как на новое
творение. Вы уже не те, что прежде, "ибо вы умерли"
(Колоссянам 3:3). Ваша ветхая природа похоронена
навсегда, а не на какое�то время. 



Глава 3
Мы — Божьи избранники

В письмах Павла римлянам и ефесянам говорится, что
всё, касающееся нашего спасения, — это результат
Божьего избрания. Вы спасены? Это значит, Бог избрал вас!

Значит ли это, что Бог одних избрал, а других — нет?
На основании чего Он принимает решение, кого избрать,
а кого — нет? Во Второзаконии 29:29 ясно говорится о
том, что не всё нам открыто и понятно: "Сокрытое
принадлежит Господу Богу нашему, а открытое — нам
и сынам нашим до века, чтобы мы исполняли все слова
закона сего". Поэтому будет ошибкой пытаться ответить
на вопросы, на которые нет ясного ответа в Библии. Но в
Библии описывается процесс избрания: "Ибо кого Он
предузнал, тем и предопределил быть подобными образу
Сына Своего, дабы Он был первородным между многими
братьями. А кого Он предопределил, тех и призвал, а
кого призвал, тех и оправдал; а кого оправдал, тех и
прославил" (Римлянам 8:29�30).

Предузнал, предопределил, призвал, оправдал и
прославил!  Эти пять слов — самые важные во всём
Новом Завете. В двух стихах всего пятью словами Павел
описал феномен спасения. Давайте рассмотрим эти слова
подробнее. 

Бог предузнал нас
Начнём со слова предузнал. В переводе с греческого

языка оно означает "видеть будущее; заранее знать о том,
что произойдёт позже". Бог ясно видит будущее, и это
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позволяет Ему принимать решение или выбирать. Ещё до
сотворения Земли, до событий, описанных в 1�й главе
Бытия, Бог знал наше будущее. И на основании
увиденного, Он запустил процесс и стал направлять шаги
тех, кто должен получить спасение. Он увидел нас, узнал
нас, узнал, что, услышав Евангелие, мы скажем "да",  что
мы поверим Ему. Он предузнал нас и в тот же момент
сказал: "Ты! Я знаю тебя! Ты ответишь Мне "да". Давай,
выходи! Выходи ко Мне!". 

Бог предопределил нас
Процесс спасения был запущен, а затем Бог

предопределил нас. Греческое слово предопределять
означает "устанавливать рамки, обозначать границы,
запрещать какие�то действия, определять, постановлять
заранее; устраивать что�то, а не пускать на самотёк;
установить так, чтобы уже никто не мог этого изменить".
Бог провёл границу, подобно тому, как владелец участка
ставит вокруг своего участка ограждение, и всё,
оказавшееся  внутри, принадлежит хозяину. Так и Бог
наметил для нас рамки дозволенного, провёл границу,
определил, насколько далеко нам можно заходить.

Слово предопределять также означает "определять
исход ситуации, конец дела". Когда Бог увидел нас через
всю вечность и предузнал нас, Он тут же установил
определённые ограничения в нашей жизни, чтобы
удерживать нас на должном пути и в конце концов
привести к вере во Христа. Он заранее объявил, что мы
являемся Его владением, Его территорией. Мы
принадлежали Богу ещё до того, как узнали о Его
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существовании. Это Он направлял нас к тому моменту,
когда, наконец, единственным логическим действием для
нас стало покаяние. И это чудо! 

Бог призвал нас
"А кого Он предопределил, тех и призвал..."

(Римлянам 8:30). И вот наступил момент, когда мы
услышали Евангелие. И это приводит нас к следующему
Божьему чуду — призванию. Бог призвал нас. Греческое
слово призвал означает "быть приглашённым". В Новом
Завете это слово означает только одно: принять
евангельский призыв. Это значит, что Бог не просто
предузнал нас, Он устроил всё так, чтобы мы пришли
однажды в церковь. И вот мы уже в церкви — бывшие
атеисты и греховодники — духовно мёртвые люди. Но
как же мы попали на служение? Мёртвому человеку Бог
прислал приглашение, и это часть Его чудесной работы.
Бог сказал мёртвому человеку: "Ты, спящий, восстань!
Воскресни из мёртвых, и освятит тебя Христос!". Вера
родилась в нашем сердце, и мы вышли на покаяние. Мы
даже не знаем, как  очутились перед всей церковью,
словно какая�то невидимая рука поставила нас туда. И
это стало началом нашей новой судьбы.

Бог оправдал нас
"…А кого призвал, тех и оправдал" (Римлянам 8:30).

Греческое слово оправдал означает "стать правым, или
оправданным". Это не значит, что Бог начал смотреть
сквозь пальцы на всё неправильное, что вы сделали, или
что Он этого не заметил.
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Слово оправданный — одно из самых трудных для
перевода слов в Новом Завете. Ну как описать, например,
то, что у человека не было ноги, и вдруг она появилась,
выросла в одно мгновение. О подобном чуде говорит  и
слово оправдан.

До спасения мы не просто жили без Христа, но в
Библии написано, что мы были детьми гнева. А слово
"гнев" описывает что�то настолько искажённое,
извращённое, что невозможно исправить. До обращения
ко Христу в нас не было ничего достойного, того, что
заслуживало бы спасения. Но Бог по благодати Своей дал
нам возможность уверовать. И когда мы согласились и
поверили, Он оправдал нас, т.е. полностью уничтожил
историю наших грехов. Он удалил всякий грех, как будто
греха никогда не существовало. Мы стали праведными.
Только Бог мог сотворить нечто подобное с грешниками. 

Бог прославил нас
"…А кого оправдал, тех и прославил" (Римлянам 8:30).

Следующее слово — прославил. Речь идёт о том, что нас
ждёт в будущем. Раз уж Бог предузнал нас, предоп�
ределил, призвал и оправдал, то нам гарантировано, что в
будущем Он ещё и прославит нас. У нас великое будущее!
Детей Божьих ждёт великая слава! Если вы осознаете эти
пять слов: предузнал, предопределил, призвал, оправдал и
прославил, то будете радоваться, как ликовал апостол
Павел, когда писал: "Что же сказать на это? Если Бог за
нас, кто против нас? Тот, Который Сына Своего не
пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует
нам и всего? Кто будет обвинять избранных Божиих?



Бог оправдывает их. Кто осуждает? Христос Иисус
умер, но и воскрес: Он и одесную Бога, Он и
ходатайствует за нас" (Римлянам 8:31�34). 

Бог за нас, друзья мои! Кто может быть против нас? 

По благоволению воли Его
"Он избрал нас в Нём прежде создания мира, чтобы

мы были святы и непорочны пред Ним в любви"
(Ефесянам 1:4). Мы находимся под пристальным Божьим
вниманием постоянно. И это всё по благоволению воли
Божьей (стих 5). Таков Божий план, Божий замысел. 

Греческое слово благоволение описывает нечто
"доминирующее, довлеющее" над всем. С того момента
как Бог предузнал нас, Его благоволение довлело над всей
ситуацией. Он контролировал весь процесс. Ещё до
появления неба и земли Бог наблюдал за нами, устанав�
ливал ход и очерёдность событий нашей жизни.

Греческое слово благоволение рисует образ человека,
который настолько обрадован чем�то, что готов петь и
танцевать. Он так рад! Богу доставляет огромную радость
управлять процессом нашего спасения.

Он облагодатствовал нас
"…В похвалу славы благодати Своей, которою Он

облагодатствовал нас в Возлюбленном" (Ефесянам1:6).
Слово облагодатствовал встречается в Новом Завете всего
два раза. Оно означает, что кому�то оказана огромная
честь, привилегия. Мы — весьма привилегированные
люди. Ведь мы не трудились над тем, чтобы приблизить

Мы — Божьи избранники



своё спасение, не пытались стать усыновлёнными,
завоевать звание сына Божьего или дочери Божьей.

Ещё раз это слово встречается в стихе, описывающем
явление Архангела Гавриила Марии. Архангел сказал
будущей матери Христа: "Радуйся, благодатная!"
(Луки 1:28). Дословно его слова означали: "Радуйся, ты,
которой оказана такая честь! Господь с тобою!
Благословенна ты между жёнами". 

Марии была оказана великая честь, почётная миссия
— носить в своём чреве Господа. Однако её беременность
была временной привилегией. Но когда мы во Христе, и
Дух Святой внутри нас, — это навечно. Наш статус
никогда не изменится. 

Благодарны ли вы Богу за своё спасение?



Глава 4
Искуплены по благодати

Наше спасение только началось, оно ещё не
закончилось. Настанет день, когда мы будем прославлены
так же, как прославлен Иисус.

Мы вошли в Божью семью, и нам принадлежат все
права и привилегии сыновей и дочерей Бога, "Он
облагодатствовал нас в Возлюбленном, в Котором мы
имеем искупление Кровью Его, прощение грехов, по
богатству благодати Его" (Ефесянам1:6�7). Рассмотрим
подробнее, что говорит апостол Павел о Божьей
благодати.

Покупка рабов в Ефесе
Мы знаем, что Павел писал ефесянам. Слово искуплен

тесно связано с тем, что происходило на невольничьих
рынках того времени. Жители Ефеса хорошо понимали
значение этого слова, потому что в их городе находился
самый большой рынок рабов в I веке. В порт Ефеса
каждый день прибывали суда, на которых привозили
рабов со всей Римской империи — из Рима, Греции,
Северной Африки и со всей Азии. Это был самый
прибыльный бизнес, и слово искуплен — это экономи�
ческий термин тех времён. 

Если сегодня вы поедете в Турцию, то гид обязательно
приведёт вас на рыночную площадь — центральную агору
Ефеса. Греческое слово agora имеет значение "собираться,
созывать", и рисует картину невольничьего рынка.  Слово



искуплен происходит от этого слова и описывает раба,
купленного на рынке.

Покупатель приходил на рынок, в поисках раба шёл
по рядам и разглядывал "товар" — выставленных на
продажу мужчин, женщин, детей. Если он находил
подходящего раба, то мог проверить его физическую
форму. Например, заглянуть в рот и посмотреть,
здоровые ли  у него зубы. Некоторые рабы хорошо
выглядели, но на поверку оказывалось, что они больны.
Чтобы проверить характер, темперамент раба, можно
было избить его и посмотреть: начнёт он драться или
подчинится. Конечно, такая проверка была довольно
унизительна, но ведь хозяин хотел приобрести хороший
товар — выносливого, работящего и покорного раба.

В большинстве случаев рабы не задерживались долго у
одного хозяина. С ними обращались очень жестоко, били
и заставляли работать до изнеможения, а потом снова
выставляли на продажу. 

Рабов не считали за людей, они приравнивались к
домашнему скоту, поэтому убийство раба не считалось
преступлением. С момента покупки он полностью
принадлежал хозяину и  должен был делать всё, что ему
приказывали. Если раб не слушался, то хозяин мог убить
его, и многие рабы погибали, потому что не хотели
подчиняться своим хозяевам.

Рабы греха
Раньше мы были рабами греха. Слово раб, или

греческое dulos, описывает наихудшую форму рабства,
когда�либо существовавшую в греческой культуре. У

Благодарны ли вы Богу за своё спасение?
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человека нет своей жизни, он обречён исполнять
повеления своего господина.

Павел не случайно употребил это слово. Оно хорошо
передаёт состояние, в котором находились мы, пока
Иисус не пришёл за нами. Мы были полностью
поглощены грехами, погрязли в них, жили по воле сатаны.
Так живёт каждый неспасённый человек. Неважно,
насколько хорошим он себя считает. Ему может казаться,
что он сам управляет своей жизнью, но в Библии
написано, что жизнью и судьбой неверующего человека
управляет грех.

В Послании к Римлянам 6:17 написано, что до
покаяния мы все были рабами греха. Сатана
контролировал нас, и без вмешательства Христа мы по�
прежнему были бы в этом унизительном рабстве. Но,
слава Богу за Иисуса! Христос пришёл на этот
невольничий рынок сатаны, лично убедился в серьёзности
нашего бедственного положения, в нашей рабской
зависимости от сатаны, и сказал: "Я заберу их отсюда,
потому что Я знаю их. Я избрал всех этих людей, и Я
заплачу любую цену, чтобы они стали Моими. Я освобожу
их из рабства греха".

Мы искуплены навсегда
Слово искуплен рисует следующую картину. Время от

времени на рынок приходили богатые люди, которым
было жаль рабов. Они осуждали рабство, были
противниками работорговли. Придя на рынок, такой
человек ходил, рассматривал живой товар, и сердце его
переполняло сострадание. Он покупал невольника и сразу
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же освобождал его. Вот что означает новозаветное слово
искуплен. 

Иисус пришёл в этот мир, чтобы отыскать нас, ведь
Бог предузнал и заранее избрал нас. Иисус был готов
выкупить нас из рабства за любую цену, и по воле Отца
Он приобрёл нас ценой Своей жизни. Никто и никогда не
платил за раба такую цену. 

7�й стих из 1�й главы Послания к Ефесянам следовало
бы  прочитать так: "Который выкупил нас на неволь�
ничьем рынке, чтобы мы стали Его собственностью".
Иисус выкупил нас из рабства раз и навсегда, даровав нам
свободу. Мы искуплены дорогой ценой, ценой Его крови.  

Кто ваш господин?
Каждый человек является чьим�то рабом. Вы

удивлены? Но это так. Просто нужно решить, кому вы
будете принадлежать. Можно быть рабом греха, и сатана
будет контролировать вашу жизнь. А можно стать рабом
Иисуса Христа, и Он будет направлять ваши шаги.

Апостол Павел начинал все свои послания со слов:
"Апостол и раб Иисуса Христа…". Мы рабы Господа
Иисуса Христа! И нам не нужно стыдиться этого. Раньше
сатана владел нами, и мы постоянно исполняли его
повеления, прихоти и капризы. 

“А ныне мы — рабы праведности” (Римлянам 6:18).
“Мы искуплены кровью Христа” (Ефесянам 1:7). Он "не с
кровью козлов и тельцов, но со Своею Кровью, однажды
вошёл во святилище и приобрёл вечное искупление"
(Евреям 9:12). Кто�то должен был прийти на этот
невольничий рынок сатаны. Иисус сказал: "Я пойду!". Кто�
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то должен был заплатить за наше освобождение. Иисус
сказал: "Я заплачу!". Кто�то должен был заключить эту
сделку и довести дело до конца. Иисус сказал: "Я это
сделаю!". Вот цена нашей свободы.

Теперь мы полностью принадлежим Богу. И значит
должны делать всё, что Бог говорит нам делать — учиться
жить по духу, исполнять то, что написано в Божьем Слове,
радоваться жизни, наслаждаясь  свободой, которую
приобрёл для нас Иисус! 

Наши грехи прощены
Во Христе мы имеем искупление и прощение грехов

(Ефесянам 1:7). Слово прощение означает "отпускать,
освобождать навсегда". 

В Псалме 102:12 написано: "Как далеко восток от
запада, так удалил Он от нас беззакония наши".
Подумать только: как далеко восток от запада! Если всё
время идти на восток, ты никогда на запад не попасть. И
если в Библии мы читаем, что Он удалил от нас грехи и
беззакония так далеко, как восток от запада, то это значит
одно: мы уже никогда с этими грехами не встретимся. 

"Он опять умилосердится над нами, изгладит
беззакония наши. Ты ввергнешь в пучину морскую все
грехи наши" (Михея 7:19). Бог сказал, что Он берёт наш
грех и ввергает его в пучину, на самую глубину, а потом
ставит табличку с надписью: "Здесь рыбу ловить
запрещено!". Из этой пучины забвения достать наши
грехи уже нельзя, даже если дьявол пытается напоминать
нам о них.



Благодарны ли вы Богу за своё спасение?

Мимо цели
Знаете, почему большинство людей так до конца и не

раскаиваются в грехах? Потому что они не понимают, что
такое грех. Большинство людей говорят: "Это просто
ошибка, я допустил слабость". Это неверно! Греческое
слово грех, употребленное в Книге Пророка Михея 7:19,
означает "промахнуться, пройти мимо цели". Оно
описывает такого грешника, который никогда не сможет
сам себя исправить. Он не просто слаб или ему не хватает
силы воли. Он духовно несостоятелен,  потому что грех
является его сущностью.

Мы все были грешниками, пока не приняли Христа.
Люди грешат, потому что сама их сущность греховна. Как
мальки, едва появившись на свет, плывут, хотя никто их
этому не учил, потому что рыбам свойственно плыть, так
и люди грешат, потому что греховны по природе. Грех не
входит в человека откуда�то извне. И воспитанный
человек может быть грешником. Образование тоже не
решает проблему греха. Воспитание и культура делают
неспасённого человека хорошо воспитанным грешником.
Образование делает его интеллектуалом — очень умным
грешником. Но всё это просто декорация, фасад, ведь
сущность человека от этого не меняется. Вот почему
каждый человек нуждается в спасении. Лишь изменение
нашей духовной природы решит проблему. 

Божья благодать
В Библии написано, что нет человека, достойного

Божьей славы, каждый прошёл мимо цели. Мы  все от
рождения потомки Адама,  и ни один из нас не может



исправить или спасти себя сам. Спасает только Иисус, "в
Котором мы имеем искупление Кровию Его, прощение
грехов, по богатству благодати Его" (Ефесянам 1:7). 

Предлог по в данном стихе означает, что мы пребы�
ваем во власти Божьей  благодати. Мы захвачены, взяты в
плен Его благодатью, потому что сами не можем
измениться, не можем обратиться к Богу за спасением,
так как мертвы во грехах. Бог предузнал,  призвал, избрал
нас, а затем пленил нас Своей благодатью. 

Слово богатство описывает человека настолько бога�
того, что он даже не может сосчитать, сколько у него
денег.  А у Бога для нас богатство благодати. Сколько это?
Это изобилие, это бесконечно много, и весь этот избыток
благодати предназначен для тех, кто спасён. 

Слово благодать означает "благоволение, наделение
силой". Когда Божья благодать сходит на нас, мы
получаем силу, и в нашей жизни происходит то, чего сами
мы сделать бы не смогли. Сначала Бог даёт нам благодать
спастись, а потом благодать меняться и  жить праведно.

Не будьте как Бабет
Меня часто спрашивают: "Пастор, я не могу понять:

если я искуплен, то почему я  не чувствую полной
свободы?".

Я расскажу вам одну историю, приключившуюся в
семье моего друга. Они жили в  Техасе. И у них была
домашняя любимица — козочка Бабет. Городок
небольшой, людей немного, и все соседи знали, как они
любят Бабет. 

Искуплены по благодати



И вот однажды вечером раздаётся телефонный
звонок из местного полицейского участка:

— Нам очень жаль, но мы должны вам сообщить, что
ваша козочка погибла. Она лежит в придорожной  канаве.
Пожалуйста, заберите труп.

Мой друг подумал, что, наверное, Бабет сбила машина.
Он поехал туда, спустился в канаву и увидел, что их
любимица жива.

Как выяснилось позднее, кто�то решил украсть их
козу. Похитители связали ей ноги, но кто�то помешал им,
и они вынуждены были выбросить её из машины.
Козочка скатилась в канаву. Она лежала на боку, ноги её
были связаны верёвкой.

Мой друг достал нож и разрезал верёвки:
— Бабет, вставай!
Но козочка не шевелилась.
Он легонько толкнул животное, но коза лежала, как

будто всё ещё была связана. Тогда он поднял её, поставил
на ноги и заставил двигаться.

Удивительно: ничто не препятствовало её движениям,
но поскольку она думала, что связана, то даже не пыталась
идти или бежать.

Эта история натолкнула меня на мысль о том, что
Иисус уже искупил нас на кресте Голгофы.  

Вы свободны, но если какая�то греховная привычка,
скажем, курение, по�прежнему связывает вас, то вы уже
не видите истинное положение вещей. А на самом деле
вы свободны! Поймите: кровь Христа разбила все цепи,
которые сковывали вас! 

Благодарны ли вы Богу за своё спасение?



Глава 5
Благословение полного Евангелия

Павел писал римлянам: "Уверен, что, когда приду к
вам, то приду с полным благословением благовест�
вования Христова" (Римлянам15:29). Он называл свою
проповедь полным благословением. Он проповедовал
полное Евангелие — не фрагмент об очищении от грехов
и спасении, но также и об освобождении от прошлых
заблуждений, от бесов, исцеление от всех болезней. 

Я вырос в баптистской церкви. И проповедь о
спасении всегда сводилась к тому, что после смерти нас
ждут Небеса. Нам не говорили об исцелении, об
освобождении, о необходимости изменять своё мышле�
ние. Мы знали только, что после смерти пойдём на
Небеса, и это сформировало нашу веру.

Павел проповедовал полное Евангелие
"В Нём и вы, услышав слово истины, благовест�

вование вашего спасения" (Ефесянам 1:13). Греческое
слово спасение включает в себя не только вечное спасение
и обретение дома на Небесах, но также исцеление и
здоровье, здравомыслие и безопасность. Когда в Библии
мы читаем о спасении, речь идёт обо всех этих
благословениях.

Ефесяне и римляне, услышав из уст Павла полное
Евангелие, поверили сказанному и обрели спасение. Его
проповедь в Ефесе имела просто феноменальный успех.
На протяжении трёх месяцев Павел служил в синагоге.
Такую удивительную возможность Бог дал ему впервые.
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Люди слушали его проповеди, каялись и спасались, чем
взбудоражили религиозных духов в городе: "Но как
некоторые ожесточились и не верили, злословя путь
Господень перед народом, то он, оставив их, отделил
учеников и ежедневно проповедовал в училище некоего
Тиранна" (Деяния 19:9). 

Павлу стали чинить препятствия, и всё происходящее
могло показаться  провалом, неудачей, но Бог уже
приготовил ему новое, лучшее место — училище
Тиранна, которое находилось в центре города и считалось
одним из самых престижных учебных заведений в Ефесе.

Основатель училища — некий Тиранн, иудейский
философ и очень богатый человек. Скорее всего, он
поклонялся идолам и вообще не знал Бога, однако  владел
огромный залом, который по Божьему промыслу и
предоставил для проповедей Павла. Вот как бывает: когда
мы исполняем Божью волю, Бог будет помогать нам даже
через язычников! 

В те времена в Ефесе занятия в учебных заведениях
начинались очень рано и к десяти часам утра уже закан�
чивались. Так же работали магазины, лавочки и прочие
заведения. Затем у них был перерыв, потому что
наступала жара, и люди не выходили на улицу. После
десяти часов утра все расходились по домам, чтобы
поспать или просто отдохнуть, но те, кто жаждал Божьего
Слова, мог прийти эти часы в училище Тиранна и
послушать проповедь Павла. Из исторических источ�
ников известно, что Павел ежедневно учил именно в эти
часы полуденной жары. Каждый день на протяжении
пяти часов жители Ефеса могли слышать Божье Слово.
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В Деяниях 19:10 написано, что все, кто жил в Малой
Асии, услышал и Евангелие.  Малая Асия была огромной,
и Павел не мог лично проповедовать каждому человеку.
Но его влияние в Ефесе было столь велико, что  его
проповеди передавали из уст в уста, и многие приходили
издалека, чтобы послушать его.

Служение Павла в Ефесе
В служении Павла происходило много чудес, но

"ефесские" чудеса были уникальными, выдающимися,
несравнимыми. "Бог же творил немало чудес руками
Павла" (Деяния 19:11). Эти  чудеса произошли в Ефесе,
потому что именно в этом городе было великое
множество приверженцев оккультизма и любителей
разных сверхъестественных проявлений. 

Греческое слово творил означает "создание, чудесное
сотворение чего�то". Когда использовалось это слово, речь
шла не просто об исцелении от насморка, это были
настоящие чудеса: у людей вырастали ноги или руки.

Греческое слово чудеса означает "взрывная, чудо�
действенная сила; могущественные, исключительные
проявления силы". В оригинальном тексте Нового Завета
написано, что Бог творил особые чудеса. Лука — врач,
написавший Деяния, описывал много чудес, но больше он
нигде не называет чудеса особыми, или особенными.
Кроме того, Лука использовал в данном стихе глагол,
который указывает на непрерывность действия. Это
означает, что произошло не одно или два чуда, а был
бесконечный, непрерывный поток чудес. 
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"На больных возлагали платки и опоясания его
(Павла), и у них прекращались болезни, и злые духи
выходили из них" (Деяния 19:12). Греческое слово
платок в переводе означает "повязка на голове рабочего
для впитывания пота". Другое значение — "дорогой
платок для обвязывания головы". Сегодня на Ближнем
Востоке можно увидеть мужчин, которые носят платки
на голове. А слово опоясание можно перевести —
"рабочий фартук". Второе значение этого слова —
"дорогая, красивая ткань". В таких одеяниях щеголяла
элита — богатые, образованные люди. Таким образом, мы
можем представить себе два разных образа.  Павел мог
выглядеть как обычный рабочий: на голове повязка, чтобы
пот не заливал глаза, на поясе простой кожаный ремень.
Другой образ апостола — человек интеллектуального
труда, утончённый, одетый изысканно и дорого.

Рабочий или учёный?
В Деяниях 18:3 написано, что Павел занимался

деланием палаток. Греческое словосочетание, переве�
дённое как делание палаток, могло описывать также
человека, который занимался изготовлением любых
изделий из кожи — плащей, занавесок, обуви. Вряд ли
Павел возил с собой повсюду специальное оборудование
и тяжёлые ткацкие станки, а для изготовления палаток
всё это было необходимо. Скорее всего, у него с собой
была сумка с инструментами для выделки кожи.

У Павла было две профессии — кожевенник и
проповедник. Он был вынужден подрабатывать, чтобы не
отягощать церковь финансово. Конечно, это мешало ему
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уделять больше времени подготовке к проповедям, но он
был готов делать что угодно, лишь бы исполнить своё
призвание. Некоторые люди думают, что работа помимо
служения — это не духовно, но жизнь апостола Павла
учит нас, что ради исполнения Божьей воли мы должны
быть готовы много и тяжело трудиться. 

Люди, которые приходили в училище Тиранна или
собирались на огромной площади перед училищем, были
богатыми, интеллектуально развитыми и хорошо
образованными. Это были люди из высших слоев
общества, и одевались они  соответственно своему статусу
и положению — красивые головные уборы, дорогое
платье, сверху расшитые накидки. Они приходили на
площадь пофилософствовать, обменяться новыми
идеями. Рабочего в простой, грубой и грязной одежде они
даже не стали бы и слушать. Поэтому, трудно
представить, что Павел проповедовал в самом известном
учебном заведении, будучи одет как кожевенник. 

Помазанная одежда
Абсолютно точно известно об одежде Павла одно: она

была настолько пропитана Божьим помазанием, что
когда люди брали с собой различные предметы его
одеяния и возлагали на больных, те исцелялись.

Почему  всё это произошло в Ефесе, а не где�то ещё?
Жители Ефеса были приучены к духовному фетишизму —
они любили всякие амулеты, верили в тайную силу
различных талисманов. Для них было привычным уносить
из храма вещицы, в которых якобы была духовная сила.
Они верили в это, и когда они шли в храм, они знали, что
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что�то заберут из храма. Бог пришёл к язычникам, и Он
действовал на уровне их веры. 

В Новом Завете есть другие подтверждения тому, что
люди получали исцеление благодаря каким�либо пред�
метам: елею или воде. Например, в 5�й главе Евангелия от
Иоанна речь идёт о купальне Вифезда. Люди верили, что,
прикоснувшись к воде, они получат исцеление. Вода сама
по себе не исцеляет, но они получали то, во что верили. В
Послании Иакова 5:14 говорится о том, что больного надо
помазать елеем: "Болен ли кто из вас, пусть призовёт
пресвитеров Церкви, и пусть помолятся над ним,
помазав его елеем во имя Господне". Елей также сам по
себе исцелить не может. Исцеление приходит с верой:
если человек верит в исцеление от помазания елеем, он
исцелится. Также и с одеждой Павла. 

Когда "на больных возлагали даже платки и опоясания
с тела его, у них прекращались болезни" (Деяния 19:12).
Слово больные из этого стиха описывает людей,
настолько ослабленных болезнью, что они не могли
передвигаться. И так как они были прикованы к постели,
то их родные или друзья брали что�то из одежды Павла и
приносили этим людям. 

А греческое слово болезни всегда описывает неизлечи�
мые заболевания, вызванные демонической зависи�
мостью. Это лунатизм, шизофрения и другие психические
заболевания. Из�за того что в Ефесе процветало язычество,
и люди поклонялись различным божествам, весь город
был подходящей почвой для демонических проявлений. В
самом большом языческом храме, посвящённом
Артемиде, трудились шесть тысяч жрецов. В дни
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культовых празднеств в этот языческий вертеп стекался
весь город и почти 50 тысяч человек приезжали из других
мест. Около миллиона язычников участвовало в ритуаль�
ных действах. Под демоническим влиянием люди падали
на землю, в них вселялись бесы, они заболевали.
Оккультизм открывает двери проклятью, но они не
понимали этого.

В Деяниях 19:12 написано, что когда одежду Павла
возлагали на больных, из них выходили злые духи, и
болезни прекращались. На одежде Павла было такое
сильное помазание, что оно освобождало людей от
многолетней демонической зависимости, от злых духов.
Греческое слово злые подразумевает что�то "жестокое,
грязное, противное, ужасное". Это слово пользовали,
описывая злых и жестоких животных. И это же слово
употреблялось, когда речь шла об одержимых бесами
людях. Их изолировали от остального общества, так как
они были очень опасны. 

Один человек в Ефесе, одержимый бесами, держал в
страхе всю семью, был сильнее семерых взрослых
мужчин. Но в Библии написано, что как только кусочек
одежды Павла прикасался к одержимому бесами
человеку, те выходили. Слово выходили описывает
процесс, когда кого�то "выгоняют, выселяют, выбра�
сывают, заставляют уйти". Сила Божья изгоняла бесов с
насиженных мест. Злые духи уходили, вместе с ними
уходили заболевания умственные и физические. Люди
получали освобождение благодаря помазанию Духа
Святого и силе проповедуемого Слова.



Глава 6
Изгнание злых духов

В Ефесе жили семеро заклинателей, которые долго
наблюдали за Павлом и вскоре заметили, что он обладает
особенной властью над демоническими духами. Так и не
поняв, в чём дело, они, тем не менее, решили
воспользоваться его именем: "Даже некоторые из
скитающихся иудейских заклинателей стали
призывать над имеющими злых духов имя Господа
Иисуса, говоря: "Заклинаем вас Иисусом, Которого Павел
проповедует". Это делали и семеро сыновей иудейского
первосвященника Скевы. Но злой дух сказал в ответ:
"Иисуса знаю, и Павел мне известен, а вы кто?" И
бросился на них человек, в котором был злой дух, и
одолев их, взял над ними такую силу, что они, нагие и
избитые, выбежали из того дома. Это сделалось
известно всем живущим в Ефесе иудеям и эллинам, и
напал страх на всех них, и величаемо было имя Господа
Иисуса" (Деяния 19:13�17).

Это были бродячие заклинатели, которые занимались
изгнанием бесов ради заработка. Они шли из города в
город, переходили из дома в дом, и люди платили деньги
за то, чтобы эти бродячие шарлатаны проводили в их
домах некие ритуалы с использованием магических
формул и особых волшебных имён. Это было чистейшей
воды колдовство, или магия. Бог запрещал подобные
действия (см. Второзаконие 18).
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Сыновья Скевы
В I веке было три самых демонизированных города:

Пергам, Ефес и Коринф. И именно в этих городах Бог
начал церковь Иисуса Христа.  Во всех храмах этих
городов занимались колдовством, или оккультизмом.
Заклинатели были в большой цене, так как практически
каждый второй человек там был одержим бесами. Люди
думали, что заклинатели знают некую формулу или
особые, волшебные имена, которыми можно изгнать
беса. 

Семеро сыновей первосвященника Скевы, слыша, как
Павел изгонял бесов именем Иисуса, подумали: "Вот
новая формула! Мы будем использовать имя Иисуса и
получим такую же власть, какая есть у Павла". Они были
профессиональными заклинателями, но не были спасены.
Они не знали Иисуса, они просто узнали новое имя.
Греческое слово заклинатель означает "умолять,
заклинать, просить, упрашивать". Именно этим они и
занимались: упрашивали бесов послушаться их.
Поскольку у них не было настоящей власти, они
пользовались волшебством и всякими оккультными
вещами. 

Их отец Скева был первосвященником. Слово
первосвященник в этом случае относится к культу
поклонения Артемиде. Он был жрецом в храме этой
богини. Кроме того, имя Скева — не иудейское, в
переводе с латыни означает "левша". А в простонародье
так называли недостойных доверия, подлых людей.
Назвав этого человека Скевой,  Лука ясно выразил своё
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отношение к нему. Этот идолопоклонник занимал
высокий пост, служил в храме Артемиды. 

И в 15�м стихе описывается сражение, развер�
нувшееся между сыновьями Скевы и самым известным
одержимым Ефеса. "Но злой дух сказал в ответ…"
(Деяния 19:15). Форма греческого глагола указывает на
продолжающееся действие, т.е. злой дух отвечал им
постоянно, он говорил, говорил и говорил. Сыновья Скевы
перебрали все известные им имена, магические формулы
и заклинания и наконец назвали имя Иисуса. Злой дух,
живший в этом человеке, стал с ними спорить: "Иисуса
знаю, и Павел мне известен, а вы кто?". Он понимал, что у
них нет силы одолеть его. 

Злые духи
Изучая Евангелия и Деяния можно увидеть, что бесы

обладают интеллектом,  могут говорить и даже спорить,
знать что�то о вещах, местах и людях. Они могут знать
имена людей и использовать голосовой аппарат человека,
в котором живут, чтобы богохульствовать, мучить других
людей, ругаться или кричать. 

Вот два примера из Евангелий: "Его встретили два
бесноватые… они закричали: "Что Тебе до нас, Иисус,
Сын Божий? Пришёл Ты сюда прежде времени мучить
нас". Вдали же от них паслось большое стадо свиней. И
бесы просили Его: "Если выгонишь нас, то пошли нас в
стадо свиней" (Матфея 8:28�30).  

"В синагоге их был человек, одержимый духом
нечистым, и вскричал: "Оставь! что Тебе до нас, Иисус
Назарянин? Ты пришёл погубить нас! Знаю Тебя, кто Ты,



Святой  Божий". Но Иисус запретил ему, говоря:
"Замолчи и выйди из него". Тогда дух нечистый,
сотрясши его и вскричав громким голосом, вышел из
него" (Марка 1:23�26). 

В Евангелии от Марка 1:34 описывается как многие
больные, одержимые злыми духами, приходили к Иисусу.
И эти духи болтали без умолку так, что Иисус приказывал
им замолчать. 

Бесов иногда называют злыми духами. И это
серьёзное заявление, потому что греческое слово злой
всегда описывает что�то жестокое, злое, ненасытное.
Этим словом описывали самых кровожадных и жестоких
животных. Духи, жившие в человеке, были опасны для
тех, в ком они жили, а также для тех, кто был поблизости. 

В Евангелии от Марка 5:9 говорится об одержимом
земли гадаринской, в котором жил легион злых духов: "Он
имел жилище в гробах, и никто не мог его связать даже
цепями, потому что многократно… разрывал цепи и
разбивал оковы, и никто не в силах был укротить его;
всегда, ночью и днём, в горах и гробах, кричал он и бился
о камни" (Марка 5:3�5). В русском переводе написано, что
он бился о камни, но в греческом используется слово
резал. Этот человек резал себя острыми камнями до
крови и бродил в таком жалком состоянии повсюду,
кричал от боли, пугая людей своими душераздирающими
криками. Вот что делают бесы с человеком, и вот почему
этот одержимый жил в пустыне, рядом с могилами и захо�
ронениями. Люди боялись к нему даже приближаться.

В Евангелии от Луки 9:37�39 речь идёт о маленьком
мальчике, который периодически подвергался демони�
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ческим атакам: "Его схватывает дух, и он внезапно
вскрикивает, и терзает его, так что он испускает пену;
и насилу отступает от него, измучив его" (см. также
Матфея 17:14�16). 

"Злой дух ответил заклинателям: "Иисуса знаю, и
Павел мне известен, а вы кто?" (Деяния 19:15). Cлова
знаю и известен, употреблённые в этом стихе, имеют
разное значение. Иисус на протяжении долгого времени
изгонял бесов, и весь демонический мир знал имя Иисуса.
Злой дух, живший в этом человеке, хорошо знал и
понимал, кто такой был Иисус. А фраза "Павел мне
известен" указывает на знание, полученное благодаря
наблюдению. Павел изгнал такое количество бесов, что он
своими действиями привлёк внимание духовного мира.
Он представлял для них опасность, и бесы стали следить
за действиями Павла: изучали его привычки и шпионили
за ним повсюду. Фразу из Деяний 19:15 можно дословно
перевести так: "Павел мне известен, потому что
внимательно наблюдал за его действиями". 

И затем эти злые духи задали сыновьям Скевы
интересный вопрос: "А вы кто?". Злые духи хорошо знали
Иисуса, и Павел был им известен, так как они следили за
ним, но они ничего не знали об этих заклинателях.
Сыновья Скевы ничего не сделали такого, чем могли бы
потревожить бесов. Злой дух, живший в одержимом, видя
их слабые и неэффективные попытки изгнать его,
разозлился и напал на них, "что они, нагие и избитые,
выбежали из того дома". Он не просто на них набро�
сился, он одолел их. Слово одолеть означает "победить
окончательно, растоптать, раздавить, подчинить, унизить,



заставить побеждённого встать на колени". Эти семь
заклинателей были унижены и бежали от одержимого,
проявившего просто сверхъестественную физическую
силу.  Один человек одолел семерых взрослых мужчин.

Когда мы сДэнис только начали служить, я молился
очень глупой молитвой. Я был молод и хотел произвести
впечатление. И вот однажды я сказал: "Господи, приведи
всех одержимых людей нашего города  к нам в церковь".
И на следующее служение они все пришли. Среди них
была одна девочка лет двенадцати. Пятеро мужчин внесли
её в зал, где шло служение. Они связали её верёвками, так
как бесы в ней были очень сильны. Бесы могут обладать
недюжинной физической силой. Именно такие люди во
множестве приходили к Иисусу: "приводили к Нему всех
немощных, одержимых различными болезнями и
припадками, и бесноватых, и лунатиков, и расслаблен�
ных, и Он исцелял их" (Матфея 4:24).

У Иисуса есть власть над этими бесами, и эту власть
Он дал и нам! Именно эта данная Богом власть стала
секретом успешного служения Павла. Павел знал Иисуса
по�настоящему, для него имя Иисуса не было просто
волшебной формулой, как для сыновей Скевы. Вот почему
им пришлось бежать от одержимого со всех ног. Они
были  изранены и мчались так, что даже потеряли одежду.
Когда весть об этом разнеслась по Ефесу, люди поняли,
что сыновья Скевы были просто шарлатанами. На самом
деле властью над бесами обладал Иисус,  бесы трепетали
от одного Его имени. "Это сделалось известно всем
живущим в Ефесе иудеям и еллинам, и напал страх на
всех их, и величаемо было имя Господа Иисуса" (Деяния
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19:17). Греческое слово страх описывает "благоговейный
страх, безмолвное почтение и великое удивление". В
результате многие люди обратились к Богу, и сила Божья
сотрясла этот тёмный, забесованный город до основания.

Апостол Павел использовал власть имени Иисуса,
чтобы изгонять бесов. Он на деле подтверждал свои
проповеди о Христе, поэтому его слова имели вес. Люди,
которые знали историю, приключившуюся с сыновьями
Скевы, с радостью внимали  словам апостола о том, что
только в вере в Иисуса для них спасение (Ефесянам 1:13).
Павел проповедовал им о том, что спасение включает в
себя не только очищение от  греха и вечную жизнь на
Небесах, но и освобождение от демонов, от всех болезней,
здоровье и благополучие. 

Евангелие не потеряло своей силы и сегодня. Имя
Иисуса по�прежнему выше всех других имен. Нет имени,
которое можно было бы сравнить с именем Иисуса, и нет
другого имени на небе и на земле, которым человеку
надлежало бы спастись.



Глава 7
Необходимость покаяния

Павел писал ефесянам: "В Нём вы находитесь,
услышав слово истины, благовествование вашего
спасения…". Он говорит о том, что верующие Ефеса
услышали Евангелие, приняли его и спаслись. Что же
такое спасение?

Некоторые люди понимают спасение как прощение
грехов, другие думают, что спасение — это когда они
попадут на Небеса. Слово спасение — греческое  sodzo,
означает "вечное спасение, исцеление, здоровье, здраво�
мыслие, безопасность и сохранность". Всё это Бог дарует
каждому, кто кается и обращается к вере в Иисуса.

Апостол Павел назвал это полным Евангелием:
"…Приду к вам с полным благословением благовест�
вования Христова" (Римлянам 15:29). Слава Господу за
то, что Он даровал нам прощение и вечное спасение, что
после смерти мы пойдём на Небеса, что мы исцелены,
здоровы, у нас ум Христов; что мы стали новым творением
во Христе Иисусе. Именно об этом проповедовал Павел в
Ефесе, и прихожане ефесской церкви, услышав эту
проповедь, "приходили, исповедуя и открывая дела свои.
А из занимавшихся чародейством довольно многие,
собрав книги свои, сожгли перед всеми…" (Деяния 19:18�19).
Бывшие колдуны сожгли всё, что связывало их с
прошлым, покаялись в своих делах. Теперь они могли
развивать отношения с Господом и расти духовно. 

В Деяниях 2:37�38 мы читаем о том, как люди
слушали проповедь Петра. И когда Пётр призвал их
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отдать жизнь Иисусу Христу, написано, что "они
умилились сердцем". Греческое слово умилились —
katanuso. Первая его часть — kata, описывает "что�то
нисходящее вниз", а вторая часть — nus, означает "прони�
зывать, протыкать, втыкать, кусать или пронизывать
насквозь". И это указывает на то, что услышанное очень
сильно повлияло на неспасённых людей. Проповедь
Петра коснулась их сердец. Поэтому в русском переводе
написано, что они умилились, т.е. растрогались,
смягчились душевно, расчувствовались, возможно, даже
заплакали. В русском переводе употреблено слово
умилились, но в оригинальном греческом тексте речь
идёт о другом: Пётр говорил с людьми прямо и
откровенно, как мечом пронзая их сердца, от чего им
стало неудобно, неловко, слышать его слова было больно и
стыдно. Они испытали такие муки совести, что начали
кричать и вопиять, взывая к апостолам: "Мужи братья,
что нам делать?". И Пётр сказал им: "Покайтесь!".

Раскаяние и покаяние — два вида боли
Есть ли разница между покаянием и обыкновенным

чувством сожаления? Многие люди просто сожалеют о
том, что сделали, и думают, что это и есть покаяние. Но
между раскаянием и покаянием есть существенная
разница.

Как можно определить, что человек по�настоящему,
искренне покаялся? Мы можем обмануть себя или людей,
но не Бога. Божий критерий покаяния: боль, которую
неизбежно испытывает кающийся грешник. Никто из
нас не получает удовольствие от физической боли. Если у
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вас болит, например, зуб, вам хочется её как�то утишить,
вы принимаете лекарства. Но любая боль — сигнал о том,
что в организме что�то функционирует не так как нужно.
И то, как мы реагируем, очень важно. Вы можете принять
таблетку анальгина, чтобы на время забыть о боли, но это
не решит проблему. Когда закончится действие анальге�
тика, зуб снова заболит, так как вы не разобрались с
корнем проблемы. Нужно добраться до корня, источника,
первопричины боли. В духовной сфере этот принцип
тоже работает. Нужны кардинальные меры, особенно
если речь идёт о неспасённых людях или о верующих,
отпавших от общения с Господом. 

Если Бог начинает разбираться с чем�то  в нашей
жизни, то Он будет показывать места в Писании, на
которые вам нужно обратить внимание. Эти стихи из
Библии будут обличать вас и, конечно, это причиняет
неудобства. Осознавать свою неправоту всегда больно, и
можно просто проигнорировать эти Божьи напоминания,
но тогда проблема останется. Лучше признать свою вину,
покаяться, подчиниться Богу и проводить с Ним больше
времени, чтобы Он поскорее залечил вашу рану. 

Признайте истину
Будьте честны с собой.  Грех — это плохо, ужасно, это

не просто ошибка, ведь вы делали это сознательно,
намеренно. Вы знаете, что поступаете неправильно,
однако продолжаете делать так. В конце концов, это
настолько захватывает вас, что последствия могут быть
очень плачевными. Вам нужно выбрать, какую боль
терпеть: подчиниться Святому Духу и покаяться, тогда вы



испытаете боль покаяния. Или продолжать грешить, и
результатом такой вседозволенности будет опять же боль,
но это будет боль сожаления. Выбор за вами! 

Очень интересно, но человек не может покаяться,
если он не признает истину. В Библии ясно написано, что
Бог даёт нам возможность "покаяния к познанию
истины" (2 Тимофею 2:25).  Некоторым людям бывает
так трудно согласиться с  истиной, так больно признать,
что они заблуждались. Они уходят от решения проблемы:
придумывают себе разные занятия, много работают или
общаются с друзьями, смотрят целыми днями телевизор,
слушают музыку или стараются занять себя чем�то ещё.
Так они стараются заглушить боль, вызванную тем, что
открыл им Бог через Своё Слово. Святой Дух хочет
сотрудничать  с ними, чтобы изменить их отношение. Но
для этого человек должен признать истину, хотя сделать
это может быть очень трудно и больно.

Главный вопрос
Христианство — это не просто какая�то новая

философия, не религия, не новый способ почувствовать
себя лучше. Христианство — это новый образ жизни!

Неважно, насколько хорошо человек о себе думает.
Он грешник, и единственное решение проблемы —
покаяние и обращение к Богу. Каждому грешнику нужно
получить новую природу, новое естество, чтобы Бог
принял его. Что человеку нужно сделать для того, чтобы
Бог мог принять его? Мы не приходим к Богу на своих
условиях. Мы должны прийти к Богу на Его условиях. А
Его условие — покаяние.  

Благодарны ли вы Богу за своё спасение?



Необходимость покаяния

Покаяние — очень важное слово в Новом Завете.
Оно используется в Евангелиях от Матфея 3:8,
Марка 1:4, Луки 3:3. Когда Пётр стоял перед неве�
рующими в тот день, им нужна была истина, которая
бы изменила их образ мыслей, их отношение. Им не
нужно было болеутоляющее средство, которое
заглушило бы на какое�то время муки совести и
утишило душевную боль. Им нужно было покаяться! 

О чём была первая проповедь Иоанна Крестителя? С
чего начал Своё служение Иисус?  Оба они понимали, что
в Царство Божье можно войти только одним путём,
поэтому говорили так: "Покайтесь, ибо приблизилось
Царство Небесное!" (Матфея 4:17).

В Царство Божье можно войти только одним
путём — через покаяние. Недостаточно просто верить,
что Бог есть. Ведь и "бесы веруют и трепещут"
(Иакова 2:19). Нужно верить и покаяться, не просто
сожалеть, а именно покаяться. Когда вы испытываете
угрызения совести, вам, конечно, горько и жаль, что вы
сделали что�то неправильно, однако вы не планируете
что�то менять в своей жизни. Если вам грустно и тяжело
на душе — это всего лишь  эмоции. Из�за этого ещё никто
не изменился. Сожаление производит печаль, "а печаль
мирская производит смерть" (2 Коринфянам 7:10).
Мирскую печаль испытал Иуда Искариот, из�за того что
он предал Христа. 

И иногда человек огорчён не потому, что согрешил, а
потому что его поймали! Теперь у него проблемы: он
потерял какие�то привилегии и доброе имя. Ему жаль
расставаться с привычным статусом, но он вынужден
расплачивается за своё недостойное поведение. Однако



если бы этого человека никогда не поймали, он бы
никогда не остановился. Так что его печаль, раскаяние,
или сожаление, понятны, но  это не покаяние. 

Покаяние приводит к коренным переменам в жизни:
"Ибо печаль ради Бога производит неизменное покаяние
ко спасению…" (2 Коринфянам 7:10). Покаяние — это
изменение мышления и обращение от своего греховного
пути к Божьим путям, что требует полного, радикального,
коренного изменения во взглядах. Это полная
трансформация, перестройка мышления, которая влияет
на все сферы жизни человека. 

Греческое слово покаяние составное. Первая его часть
— meta, означает "разворот, изменение", вторая часть —
nus, означает "интеллект, или разум". Вместе эти два слова
означают — изменение мышления. А когда меняется
мышление, то вслед за ним изменятся поведение и жизнь
человека. Человек берёт новый курс: он не просто
сожалеет о прошлых ошибках, но сознательно решает
пересмотреть свою жизнь и начать двигаться в другом
направлении —  начать думать и поступать по�другому. 

Вторая часть слова  покаяния — nus, означает "разум",
таким образом, покаяние — это обдуманное решение,
оно принимается не под влиянием эмоций. Конечно,
когда вы каетесь, вы можете расплакаться. Хотя я знаю
многих людей, которые плакали, но не покаялись. Слёзы
сами по себе не являются доказательством покаяния. 

Плоды покаяния
Доказательством покаяния являются изменения,

которые происходят в жизни человека. Павел сказал,

Благодарны ли вы Богу за своё спасение?
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что фессалоникийцы "обратились к Богу от идолов,
чтобы служить Богу живому и истинному" (1 Фессало�
никийцам 1:9). Они кардинально изменили жизненный
курс, что служит лучшим свидетельством того, что человек
действительно покаялся.

Бог смотрит не только на то, что человек думает или о
чём молится, Бог смотрит и на поступки. Потому что
действия — дела и поступки, говорят лучше слов. В жизни
обращённого человека  должен быть "достойный плод
покаяния" (Матфея 3:8). 

Покаяние производит глубокое обращение к истине,
в результате чего жизнь человека полностью меняется.
Изменяются вкусы, желания, пристрастия и потреб�
ности, образ мыслей, поведение, сфера интересов и круг
общения. Человек словно начинает жизнь заново. И
любым положительным переменам всегда предшествует
покаяние.

Покаяние — это не одноразовое действие. Пока мы
живём в своём бренном теле, мы  будем делать что�то, что
огорчает Святого Духа — говорить или поступать
неправильно, допускать злые, плохие мысли.  И, может
быть, только Бог узнает об этом, но Он всегда будет
говорить нам: "Отвернитесь от этого и покайтесь".  Не
копите этот груз в себе, открывайте Богу своё сердце и
кайтесь в грехах. 

Вы наверняка знаете историю царя Давида. Давид
соблазнил Вирсавию, жену Урии — одного из своих
лучших друзей. Затем он отослал Урию на войну. Это была
верная смерть,  Урию убили, и Давид женился на
Вирсавии. Никто не знал о грехе Давида, пока в его дом не



Благодарны ли вы Богу за своё спасение?

пришёл пророк. Через пророка Нафана Господь обличил
царя. Давиду было больно и стыдно слышать это, но он
признал свой грех:  "Беззакония мои я сознаю, и грех мой
всегда предо мною" (Псалом 50:5). Покаяние Давида
было очень глубоким и болезненным, об этом
свидетельствует его молитва: "Окропи меня иссопом…"
(Псалом 50:9). Иссоп — это орудие для очищения
металла или камня. Иначе говоря, Давид попросил:
"Господь, очисти меня основательно, даже если мне будет
больно, очищай меня". Такое покаяние изменило жизнь
Давида, он уже не был прежним, потому что "близок
Господь к сокрушённым сердцем и смиренных духом
спасёт. Много скорбей у праведного, и от всех их
избавит его Господь" (Псалом 33:19� 20).

"Взывают праведные, и Господь слышит"
Бог помогает тем, кто кается в своих проступках и

хочет начать жить правильно. Если вы знаете, что вам
нужно покаяться в чём�то, сделайте это. Скажите Богу:
"Господь, я знаю, что был не прав. Я признаю истину и
хочу измениться. Прошу тебя, помоги мне". Истинное
покаяние иногда требует, чтобы вы извинились перед
кем�то, попросили прощения.

Поверьте, изменения, которые произойдут в вашей
жизни, стоят этого. Склонитесь пред Богом. Этого не
произойдёт, пока вы не решите для себя, что главным
путеводителем, главным жизненным стандартом для вас
станет Божье Слово. Потому что если вы будете
прислушиваться к чему�то другому, вы не изменитесь. 



Необходимость покаяния

В наше время, когда люди ежедневно подвергаются
многочисленным стрессам,  каждому человеку хочется,
чтобы его утешали и успокаивали. Люди хотят слышать,
что всё  будет хорошо. Но поймите, в мире никогда не
будет абсолютного спокойствия, никогда не будет всё
хорошо, потому что люди продолжают грешить! 

И если в вашей жизни есть что�то, что вас беспокоит,
если Бог обращается к вам через Своё Слово, проповедь
пастора или через других людей — отложите все дела и
разберитесь с проблемой.  Вам будет больно, но это
правильная боль, которая изменит вашу жизнь.

Хочу задать вам несколько вопросов. Поразмышляйте
над ними.

• Если бы сегодня вы предстали пред Господом,
смог бы Он сказать, что вы по�настоящему
покаялись? 

• Есть ли в вашей жизни доказательства того, что
вы действительно спасены?

• Может быть, вы спасены, но есть какие�то сферы
в вашей жизни, где Дух Святой обличает вас? 

Примите истину, пройдите через эту боль и позвольте
Святому Духу изменить вас. Покаяние освободит вас, и
вы сможете идти с Богом дальше и совершенствоваться
духовно.

Друзья мои, помните, что вы "во Христе", вы —
возлюбленные Божьи, ваше прошлое похоронено
навсегда, кровь Христа сделала вас безупречными, Дух
Святой живёт в вас и все обетования Божьего Слова
принадлежат вам. Размышляйте об этом каждый день и
благодарите Господа за своё спасение.



Молитва покаяния

Если вы ещё не приняли Иисуса Христа как своего
Господа и Спасителя, то предлагаю вам сделать это
сегодня. Бог не хочет, чтобы вы вечно мучились в аду.
Писание гласит: "Сегодня день спасения". Если вы хотите
получить спасение, повторите слова этой молитвы:

Небесный Отец, я признаю себя грешником и прошу
простить мои грехи. Я верю, что Иисус Христос —
Божий Сын. Он вознёс все мои грехи на Голгофский крест.
Его Кровь очистила меня. Иисус, войди в моё сердце.
Отец, благодарю Тебя за Иисуса и жизнь вечную,
которую Ты даровал мне. Аминь.
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 ?Если бы сегодня вы предстали пред Господом, смог бы Он 
сказать, что вы по-настоящему покаялись?  Есть ли в вашей 
жизни доказательства того, что вы действительно спасены?

Христианство – это не просто какая-то новая философия, 
не религия, не новый способ почувствовать себя лучше. 
Христианство – это новый образ жизни! Неважно, насколько 
хорошо человек о себе думает. Он грешник, и единственное 
решение проблемы – покаяние и обращение к Богу. Каждому 
грешнику нужно получить новую природу, новое естество, чтобы 
Бог принял его. Мы не приходим к Богу на своих условиях. 
Мы должны прийти к Богу на Его условиях. Какие же условия 
предлагает нам Бог?

БЛАГОДАРНЫ ЛИ ВЫ БОГУ ЗА СВОЁ  

СПАСЕНИЕ?

ОБ АВТОРЕ
Рик Реннер – авторитетный христианский лидер 

и известный учитель Божьего Слова. В течение 
многих лет он проповедовал в многочисленных 
церквях Соединённых Штатов, а в 1991 году, следуя  
Божьему повелению, всей семьёй он переехал в 
бывший Советский Союз, чтобы созидать церкви. 

Исполняя своё апостольское призвание, Рик 
вместе со своей женой Дэнис проповедует Божье 
Слово, готовит духовных лидеров и основывает 
церкви. Телевизионная программа «Благая весть с 

Риком Реннером» транслируется в России, странах СНГ и Балтии. Его книги-
бестселлеры переведены на четыре наиболее распространённых в мире 
языка. 

Рик Реннер является основателем ассоциации пасторов и церквей 
«Благая весть», а также основателем и пастором двух быстрорастущих 
церквей «Благая весть», находящихся в Москве и Киеве. 
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E-mail: rr@mediamir.org

Россия, 101000, г. Москва, а/я 789
Рику Реннеру

Контакты в Киеве:
Тел.: +38 (044) 451-83-12
E-mail: rr@mediamir.org

Украина, 01001, Киев-1, а/я 300
Рику Реннеру
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